

بسم الله الرحمن الرحيم

اقراً باسم ربك الذي خلق (١) خلق الإنسان من علق (٢) أقرأ وربك

الأكرم (٣) الذي علم بالقلم (٤) علم الإنسان ما لم يعلم (٥)

صدق الله العظيم

سورة العلق من الآية (١) إلى الآية (٥)



إلى ..... أسرتي الغالية

ما رجوت من نقل هذا إلا إيقاظا للمعرفة وتبياننا للطرق  
الاجتماعية السامية، وكلنا يعلم أن شفق الإدراك قد طال  
السموات، ، فاليك حواء السودان يا مهوى الأفتدة  
والعقول والى من أسهموا معي جاهدين .... ولتكن  
تحية على أ حرف خالدة تذريها نظرات المطلعين و آية  
على الإخلاص و الورود الشفافة.

ليلي

## وفاء و عرفانا ...

• حيث خاطبت ذاتي وتناجينا سمرا ، عنيت بجمع العلم بعض الشيء من بحره الفياض ،  
لأقدمه .. وفاء و عرفانا .. لك أسرتي فلك من بعد الله التجلة.

• وفاء و عرفانا ... للدكتورة مريم محمد الهدى والدكتورة ابتسام محمد أحمد محمد خير  
والدكتورة إحسان إبراهيم الخليل بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا اللاتي أسهمن معي  
دون ملل ولم تبخلن على بالنصح والتشجيع.

• اخص بشكري الدكتور عوض الله محمد سعيد بجامعة الخرطوم قسم التنمية الريفية  
والدكتور محمد البدوي حسين بجامعة السودان قسم الارشاد والتنمية الريفية والأستاذ عبد  
العزیز بابكر الذين اعانوني كثيرا في تكملة البحث ولم يبخلا على بالتوجه والإرشاد فلهم  
التجلة والامتنان.

• خطاب ذاتي ... امتطى سهوة جواد الود واقفا عند جمعية عازة النسوية تلك الدار  
الرحيية فلها كامل .. الوفاء والعرفان .. ولتلك النفس الطيبة اللطيفة ذات الأنامل الرقيقة  
والقلب الكبير زهرة حيدر إدريس إذ قامت بطبع الجهد متمسة ذلك براء وشفاء سقم.

• وفاء و عرفانا ... لأبنائي بمشروع شبكة السلام الاجتماعي عمار الشيخ ، صباح  
إبراهيم، مز مل سابل، هاجر حسن، عبد المنعم قريني ، خالدة عبد الله ، أمنة عبد الرحمن  
، صفاء يعقوب، عوض عبد العزيز وأخوتهم ..... صاحبهم دوما كل ودي ولطفي.

## ملخص الدراسة

تهدف هذه الدراسة إلى إبراز الدور الذي تقوم به المنظمات العالمية والتطوعية التي تعمل في مجال تنمية المرأة عامة المرأة النازحة على وجه الخصوص في السودان.

كما تهدف أيضا للتعرف على الأطر القانونية التي تحكم سير هذه المنظمات مع القطاع النسوي ، وترمي الدراسة للتعرف على الدراسات و نوع الخدمات الأساسية والخدمات الأخرى التي تساهم في زيادة دخل الأسرة.

- كما تحاول هذه الدراسة قياس الأثر الاجتماعي و الاقتصادي لهذه المنظمات من خلال دعمها للمرأة النازحة في معسكر النازحين بولاية الخرطوم.

وقد تم استخدام المنهج الوصفي التحليلي و دراسة الحالة من خلال اختيار ١٤٠ امرأة نازحة يمثلون كل النساء اللاتي تلقين مساعدة من منظمة الإنقاذ الدولية في منطقة مايو محلية النصر جنوب ولاية الخرطوم في الفترة من بداية مايو وحتى نهاية اكتوبر ٢٠٠٣.

وقد تم جمع المعلومات من خلال استخدام صحيفة الاستبانة التي قدمت لإفراد العينة عن طريق المقابلة الشخصية (احتوت الاستبانة عدد ٢٢ سؤال) والمقابلات كما تمت إجراء عدة مقابلات عن طريق المقابلات مع المسؤولين .. كما تمت الاستعانة بالمصادر الثانوية المتمثلة في المراجع و الكتب و البحوث الموجودة بالمنظمة و الدراسات السابقة في و التقارير الحكومية و غير الحكومية نفس المجال .

الأنموذج النظري في هذه الدراسة يشتمل على جزئيين ، الجزء الأول يحتوى على أربعة متغيرات وهى المستوى التعليمي والحالة الاجتماعية وعدد أفراد الأسرة والدخل الشهري . أما الجزء الثاني يحتوى على المتغيرات التي تعكس أثر خدمات المنظمة في التنمية ومستويات المعيشة المختلفة للمرأة النازحة وأسرتها ، مثل

خدمات الصحة وخدمات التعليم وتوفير المياه وخدمات التدريب التي تنمي القدرات البشرية.

تم استخدام الزم الإحصائية للعلوم الاجتماعية لعرض وتفسير واختبار وفروض الدراسة وقد اشتملت على الإحصاء الوصفي ، التوزيع التكراري ، اختبار مربع كاي للارتباط والانحدار المتعدد.

وقد توصلت الدراسة للنتائج والتوصيات التالية:-

- ١- المستوى التعليمي للمرأة النازحة في منطقة الدراسة أكثر من 60% منهن أميات
  - ٢- أعلى نسبة للنزوح في منطقة البحث كانت ولاية اعالي النيل التي يمثل عدد النازحين منها للمعسكر 19,4% .
  - 3 اغلب سكان الفئة المستهدفة يسكنون المعسكر اي بنسبة 85% وبنسبة 15% فقط يسكنون سكن ثابت .
  - ٤- ساهمت منظمة لجنة الإنقاذ الدولية في تأسيس البنيات الأساسية لخدمات الصحة والتعليم في معسكر مايو.
  - ٥- استفادة الفئة المستهدفة من خدمات المياه .
- \*ثانيا التوصيات والمقترحات:-

- 1- استمرار المنظمات لدعم الأسر النازحة ورفع المستوى الاجتماعي والاقتصادي والسياسي لهم.
- ٢- أن تقدم المنظمات المساعدات المادية والثقافية لكل النساء النازحات دون تحديد أعمار معينة لتعم الفائدة لكل الأسر النازحة.
- ٣- اهتمام الدولة بمجانبة التعليم للأطفال النازحين حتى ينال أطفال الأسر النازحة حظهم من التعليم.
- ٤- اهتمام الدولة والمنظمات بالمؤسسات الصحية ودعمها في مناطق النزوح للنهوض بالأسر النازحة صحيا واجتماعيا واقتصاديا.
- ٥- اهتمام الدولة بإيجاد الحلول اللازمة والمساعدة في وقف الحرب داخل دولهم وذلك للحد من النزوح والجوع والفقر الناتج عن ويلات الحرب.

## Abstract

**The objective of this study was to assess the impact of international rescue committee, services and aids on organization which work in the field of women development generally and specially displaced women settled on mayo camp.**

**It also focused on knowing the legal laws which governed the work of the organization that concerned the displaced women. The study also aimed to knowing the typed of services which could raise up the displaced women living standard.**

**Sample of the study consist of all displaced women in mayo displacement camp who received international rescue committee, services and aid. They were 140. Duration of the study was from May to October 2003**

**Primary data needed collected by using constructed and tested**

**Questionnaire (composed of 22 questions) which applied on the sample. The researcher applied direct individual interview technique to fill the questions.**

**In the same time the researcher used close observation techniques.**

**Secondary data was collected from relative sources e.g pedicel link information and former research internet, voluntary agencies and government reports, the concepted model employed in this study to assess the impact of International rescue committee services to develop displaced women.**

**Development consist of two parts, the first part**

**Involved in depended variable .e.g. age , education level ,marital. Status no . of family member and monthly income**

**The second part involved dependent variable which reflect the impact of services on development various standard of living of displaced women and their families. Such variable services e. g . School health centre , water availability , and human skill developed training activities e.g .income generating activities.**

**Different statistical procedures were used in the analysis of data in this study using the statistical package for social sciences (SPSS) for data analysis and management including descriptive statistic, correlation and multiple regressions.**

**The analysis result including that:-**

- 1- The education level of displaced women in the study field is that more than 60% of them are illiterates.**
- 2- The highest rate of the displacement in study field is from upper Nile state (19.4%)**
- 3- The most of target group live in the camps (85%) and 15% settled home.**
- 4- International rescue committee organization contributed construction of health and education services in mayo camp.**
- 5- The target group benefited very well of water services which is offered by international rescuer committee organization (52%)**

**The important recommendation**

- 1- distribution and ordainment of the organization contribution for the support of the displaced family and the raising of economic and social usual**
- 2- the organization offering of economic and culture aids to all displaced women with out consider of certain ages so that all the displaced family can benefit of their aids.**
- 3- The government caring of the free education to displace children that the children of the displace family have their chance of education.**
- 4- The organization interest of health institution and support in the displacement rejoin for raising the standard of the displace family – economical – social and healthy.**
- 5- Sudan interest to find the necessary solution in the peace field and helping of stopping war insider the country, and to stop the displacement, poverty starvation that result of war.**

# المحتويات

## فهرس الموضوعات

الصفحة	الموضوع
أ	الآية القرآنية
ب	الإهداء
ج	الشكر
د	ملخص الدراسة باللغة العربية
و	ملخص الدراسة باللغة الإنجليزية
ح	فهرس المحتويات
م	قائمة الملاحق
	الفصل الأول
٢	المقدمة
٢	مشكلة البحث
٣	أهمية البحث
٣	أهداف البحث
٣	أسئلة البحث
٤	منهج البحث
٤	ادوات البحث



٤	مجالات البحث
٥	مفردات البحث
٦	تنظيم البحث
٧	الخلاصة

	الفصل الثاني
٩	أدبيات الدراسة
٩	١- تعريف التنمية
١٠	١-١ التنمية الاقتصادية
١٠	٢-١ التنمية الاجتماعية
١١	٣-١ التنمية الريفية
١١	٤-١ التنمية المستدامة
١٤	٢- نظريات التنمية
١٤	١-٢ نظرية التنمية التراكمية
١٤	٢-٢ نظرية الانتشار
١٤	٣-٢ نظرية التحديث
١٥	٣-٣ التنمية على الصعيد العربي
١٥	٣- نظريات إدماج مداخل تنمية المرأة
١٨	٤- الدراسات السابقة
٢٠	٤-١ دور المنظمات التطوعية في التنمية في منطقة البحر الأحمر.
٢٠	٤-٢ دور المنظمات التطوعية في تخفيف الفقر بالمدين بالتركيز على ولاية الخرطوم
٢١	٤-٣ دور المنظمات التطوعية والحكومية في تأهيل قطاع المياه بالمناطق المتأثرة بالجفاف في

	شمال كرد فان
٢١	٤-٤ التنمية الريفية بالسودان
٢٢	٥-٤ الاثار الاجتماعية والاقتصادية للأعمال الهامشية للمرأة في السودان .دراسة ميدانية على ولاية الخرطوم ٢٠٠٠ م .
٢٢	٦-٤ الدور الاقتصادي والاجتماعي لمراكز تنمية المرأة-دراسة حالة مركز بشائر الاجتماعي لتنمية المرأة بولاية الخرطوم.
٢٣	٧-٤ لاستخدام الذاتي للمرأة في قطاع الأطعمة والمشروبات - السوق الشعبي أم درمان مؤسسة فريدرتش الألمانية.
٢٤	٨-٤ الخطة الوطنية للنهوض بالمرأة السودانية ١٩٩٨ .
٢٤	٩-٤ تقرير التنمية البشرية لعام ١٩٩٧
٢٥	٥- النزوح والاثار المترتبة عليها
٢٦	خلاصة
	الفصل الثالث
٢٨	١- المؤتمرات الخاصة بتمية المرأة
٤١	٢- مفهوم العولمة ودورها في تنمية المرأة
٤٢	٣- المرأة الريفية في دول لعالم الثالث
٤٥	خلاصة
	الفصل الرابع
٤٧	المنظمات التطوعية العالمية ودورها في تنمية المرأة

٤٧	العمل التطوعي والانساني وأهميته
٤٨	المنظمات الأجنبية والوطنية التطوعية بالسودان والظروف التي زامنت دخول المنظمات للسودان.-الجمعيات الأجنبية والوطنية بالسودان
٤٨	الأطر القانونية لعمل الجمعيات والمنظمات التطوعية العالمية والمحلية
٥٢	قانون المفوضية
٥٣	دراسات عالمية عن منظمة لجنة الإنقاذ الدولية
٧٧	الخلاصة
	الفصل الخامس
٧٩	منهجية ونتائج تحليل البيانات
٨٠	ادوات البحث
٨٠	تحكيم الاستبانة
٨٠	ثبات و صدق المقياس
٨١	التحليل الاحصائي
١٣٢	تحليل الارتباط
١٤٦	٤ - ملخص المقابلة
١٤٨	خلاصة
	الفصل السادس

١٥٠	١ - نتائج الدراسة
١٥١	٢ - التوصيات والمقترحات
	المصادر والمراجع والمرفقات
	١ - المراجع باللغة العربية
	٢ - التقارير وأوراق العمل
	٣ - المراجع الأجنبية
	٤ - الملاحق

## قائمة الملحق

رقم الملحق	موضوع الملحق
(١)	جداول خاصة بالمنظمات العالمية والوطنية التي تعمل في تنمية المرأة
(٢)	استمارة الاستبانة
(٣)	استمارة المقابلة
(٣)	لائحة تسجيل الجمعيات والمنظمات (١٩٩٩)
(٥)	الرسم البياني لجداول التحليل الاحصائي
(٥)	جداول معامل الارتباط